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动漫从民间来，到民间去
张 晓

“春雨工程”——全国文化志愿者边疆行

是文化部和中央文明办共同组织开展的一项

重要文化惠民工程，旨在通过文化志愿服务

的方式，弘扬各民族“共同团结奋斗，共同繁

荣发展”主题，发挥文化春风化雨、润物无声

的作用。作为文化部、中央文明办 2016年“春

雨工程”全国文化志愿者边疆行项目之一，四

川省曲艺研究院将最具巴蜀特色的曲种、剧

种以及川剧绝活带到边疆，联合吉林延边文

化志愿者，为海南广大城乡基层群众和士兵

呈现了一台技艺精湛、丰富多元的文艺演出。

文化是血脉、灵魂
为海南观众呈现四川经典

11 月 13 日，四川文化志愿者带着巴蜀人

民的祝福和问候，在美丽的海口市拉开了

2016年“春雨工程”——四川文化志愿者海南

行的帷幕。

“为海南观众呈现的全是经典！”据四川

省曲艺研究院院长沈军介绍，此次“春雨工

程”文化交流活动集中展示了以四川曲艺为

主的最具巴蜀特色的曲种剧种和绝活，其中，

四川竹琴、四川清音都是国家级非遗项目，四

川盘子《心如莲》则刚斩获第九届中国曲艺牡

丹奖节目奖。

“看得开生死玄关，放得下心中欲念，拿

得起春秋岁月，天地间一池清莲……”被称为

曲艺版“爱莲说”的《心如莲》不仅在艺术领域

获得盛誉，在惠民演出现场也同样收获了巨

大反响。四川志愿者们以两支竹筷敲击瓷

盘，轻轻吟唱，将看得开、放得下、出淤泥而不

染的人生追求娓娓道来，引起现场观众强烈

共鸣。四川竹琴《竹乡茶馆》将观众带入一幅

美好的城乡生活画卷，四川清音《雨巷》唱腔

轻盈，细腻圆润，情意绵绵，伤感惆怅，完美演

绎了《雨巷》歌词意境。由多人手执“四页板”

自打节拍，亦舞亦唱的四川车灯《好吃嘴》，活

泼俏皮，历数四川各种著名的菜品和小吃，唱

得人仿佛身临其境，垂涎欲滴。川剧绝活《变

脸》看得人双目圆睁，连连称奇；一曲恢弘大

气的二胡独奏《洪湖随想曲》不仅让听众欣赏

到了这首经典曲目的持久魅力，也感受到了

四川志愿者精彩的演奏技巧和大气台风。

观众的如潮好评，如热情的海南气候温

暖着志愿者的心。在博鳌小镇上，本地居民

符玉萍抱着孙子站着看完了整场演出，小镇

的居民们平日里对于广场舞等娱乐活动并

不十分热衷，此次演出在符玉萍等人看来无

比新奇和特别，“像电视里的人走出来一样，

怎么那么美！”。四川老乡、77 岁的徐德英老

人感慨万千，“没想到在海南也能免费看川

戏！”来自安徽的崔雪勤激动地说，“每一个节

目我都喜欢，超过了我以往看过的所有现场

表演！”

清丽婉转，曲调悠扬，幽默诙谐，精巧大

气，四川曲艺多变、多元的艺术形式令观众大

呼过瘾的同时，也如活动主题“春雨工程”一

般，润物细无声地将优质文化资源徐徐加入，

提升着文化志愿服务的质量与效果，滋润着

边疆百姓的文化生活。

文化是交融、学习
促进三地文化更好发展

近 30 度的高温下，四川文化志愿者辗转

海口、三亚、保亭和琼海进行惠民演出。有

的演出现场由于场地限制，往往需要在车

上换装。停在舞台边，怕噪音太大不敢开

空调的大巴车犹如蒸笼一般，令换装的志

愿者汗流浃背，几乎花了妆。抹掉汗水，克

服重重困难，志愿者以饱满的精神状态和

敬业精神高质量地完成了几场演出，赢得

了观众的赞誉。

此次文化交流活动，让四川文化志愿者

也领略了一番海南独特的民族风情和浓郁的

文化特色。在海南期间，由保亭文化志愿者

表演的男子群舞《树皮布》和《苗染》与川吉两

地演员同台演出，他们用舞蹈的形式生动展

现了海南先民的古老服饰和黎族、苗族文化

的重要标志。为丰富广大官兵的业余生活，

在某海军驻地演出前，四川省文化厅还向部

队赠书，部队官兵也以雄浑刚健的武术表演

《蛟龙出击》与志愿者们同台联欢。

同台的吉林延边朝鲜族自治州志愿者们

带来了朝鲜族多个独具民族特色的经典舞

蹈。各地文化志愿者纷纷表示，此次“春雨工

程”海南行活动取得了实实在在的成效，通过

这次文化交流，文化志愿者不仅给海南岛的

群众和官兵带来了多元化、组合式的文化大

餐，同时也有利于三地借鉴、学习。四川、海

南、吉林在开展“大舞台”内容的系列文化惠

民展演中，展示了当地最具特色的文化元素，

交流了文化建设方面取得的宝贵经验，促进

了三地文化更好发展，也由此增进了四川、海

南、吉林三省人民的友谊。

文化是桥梁、纽带
延续蜀琼文化交流合作

海南地域辽阔、资源丰富，以其美丽壮阔

的海洋文化和热带风光闻名，自古以来，这片

土地上的人们创造了丰富灿烂的民族文化，

具有深厚的历史文化积淀。宋代文豪苏轼到

海南岛儋州，成为蜀琼文化交流的先驱，他把

去儋州当成回故乡——“我本儋耳氏，寄生西

蜀州。”他在这里乐不思蜀，兴办学堂“东坡书

院”，将自己的文化知识毫无保留地传播给海

南人民。海南人民一直感激苏东坡，对他敬

仰有加，在儋州，至今还有东坡村、东坡井、东

坡田、东坡路、东坡桥、东坡帽等遗迹，甚至还

有一种“东坡话”，可见人们对苏东坡无限地

敬仰和怀念。苏东坡在儋州三年写诗作赋

313 首，把省亲的痛感表现为美感，留下了宋

代文豪的风采。

蜀琼文化的交流如今再度得以延续。“这

次活动是川琼文化交流的新起点，希望通过

“春雨工程”海南行系列文化活动搭建起文化

交流沟通的平台，建立起深厚的文化情谊。”

据四川省文化厅副厅长向华全介绍，今年，四

川以“行边疆、走基层、种文化”为主要内容，

开展文化志愿服务工作作为构建现代公共文

化服务体系、全面建成文化小康的主要内容，

作为文化精准扶贫的必要手段，紧紧围绕“春

雨工程”全国文化志愿者边疆行，组织开展

“文化志愿者行动”“大舞台、大讲堂、大展台”

系列志愿服务活动。今年 3月，四川阿坝藏族

羌族自治州文化局、文化馆以“大展台”的形

式为海口、琼海两市带去了阿坝藏羌民俗传

统文化艺术展，这是阿坝州与海南文化志愿

者共同实施文化部“春雨工程”的互访回访，

搭建起了很好的文化交流平台。

以四川省曲艺研究院为主的四川文化志

愿者服务团队此次赴海南开展“春雨工程”海

南行系列文化交流活动，集中展示以四川曲

艺为主的最具巴蜀特色的曲种、剧种以及四

川民族民间舞蹈、川剧绝活等艺术形式，旨在

将四川独具地域特色和美丽的文化遗产展示

给海南的父老乡亲，共同促进四川与海南两

省文化繁荣发展。

四 川 曲 艺 走 边 疆
————““春雨工程春雨工程””川吉志愿者海南系列文化惠民活动侧记川吉志愿者海南系列文化惠民活动侧记

王雪娟/文 鲜 耀/图

11 月的海南迎来了“春雨工

程 ”四 川 和 吉 林 的 文 化 志 愿 者

们 。 四 川 曲 艺 ，也 是 第 一 次 以

“ 大 舞 台 ”的 形 式 整 体 亮 相 海

南。四川曲艺是一种怎样的艺

术形式？在未来的发展中如何

处理好传承与创新的关系？带

着问题，笔者专访了此次带队参

加演出的四川省曲艺研究院院

长沈军。

笔者：请您谈谈四川曲艺的

发展现状。

沈军：曲艺是一种古老的艺

术门类，发源于民间，根植于大

众。而四川曲艺又以其鲜明的

地方特色、丰富多样的表现形式

和独特的艺术魅力，在全国曲艺

界独树一帜。近些年来，与全国

其他地方曲艺一样，面临着前所

未有的挑战。近 20 年来，曾经风

靡四川大街小巷的四川曲艺表

演逐渐失去了观众，亟待采取相

应措施加以保护和传承。

笔者：怎样处理保护传承与

创新的问题？

沈军：为适应时代的审美，

我们在节目的编排上尽量实现

传 统 艺 术 形 式 的 现 代 演 绎 ，让

曲艺这门古老的艺术在新时代

绽放光彩。以我们此次文化志

愿 者 海 南 行 推 出 的 节 目 为 例 ，

四川清音、四川车灯、四川盘子

等都是传统的四川曲艺表现形

式，有的还是国家级非遗项目，

当这些艺术作品呈现在舞台上

时 ，老 百 姓 看 得 懂 ，喜 欢 看 ，一

点 都 不 觉 得 过 时 ，这 就 要 求 我

们 在 作 品 创 作 之 初 ，就 兼 顾 艺

术 领 域 的 审 美 标 准 和 与 老 百

姓 的 贴 近 性 ，在 题 材 和 表 现 形

式上达到一种完美的平衡。

笔者：此次四川文化志愿者

海南行最大的收获是什么？

沈军：此次边疆行是川吉两

地共同组成的文化志愿者演出

团队，我们从海南、吉林两地文

化的鲜明特色中得到了思想启

迪 和 艺 术 灵 感 ，吸 收 更 多 的 养

分，为创作和展演更多为人民群

众喜闻乐见的文艺精品打下了

坚实的基础，也进一步加深了四

川跟海南、吉林的友谊。

与此同时，边疆行也锻炼了

我们的艺术团队。在一次次的

巡演中，我们的团队更加成熟，

通过不断打磨、修改，力争将我

们的作品打造成精品。

四川车灯《好吃嘴》四川省文化厅向海军官兵赠书
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四川清音《雨巷》

本报讯 （记者程丽仙）为帮助动漫企业加强原创

能力建设、深入学习和运用品牌授权，由文化部文化产

业司主办、中国玩具和婴童用品协会承办的 2016 国家原

创动漫高级研修班（品牌授权方向）将于 12月 9日在广州

市开课。

本期高研班为期 10天，聘请了知名专家、企业负责人

讲授动漫产业发展状况、文化创意产品开发、品牌授权理

论与实践、品牌授权商的理想合作客群、被授权商的理想

合作品牌、新媒体动漫授权及跨界合作实践与探讨、品牌

授权业现状及未来发展趋势等内容。除课堂教学外，本次

研修班还将安排学员实践教学——参加 2016中国卡通形

象营销大会，并组织学员进行项目展示与交流。

为培养优秀动漫人才特别是动漫创意、策划、研发、

营销的高端人才，2008 年 11 月，文化部文化产业司首次

举办高研班。8 年来，陆续举办了 20 余期，涉及动画剧

作、动漫技术、漫画创作、动画导演、动漫市场、新媒体动

漫等方向，参训学员近 2000 人，受到了广大学员的充分

肯定和一致好评。

本报讯 （记者胡克非）11月22日，中文在线宣布拟以

总计5亿元投资两家主打“二次元”业务的公司——广州弹

幕网络科技有限公司和上海晨之科信息技术有限公司。前

者主营业务为实际控制和运营成立于 2007年的 AcFun弹

幕视频网站（简称AcFun或A站），后者拥有互联网社区、文

化创意研发、手机游戏发行和实景演出等“二次元”产业链

业务板块，旗下业务包括晨之科 GuluGulu平台、游戏以及

直播平台。

中文在线新任执行总裁戴和忠表示，目前，我国的

“二次元”产业呈现出上下游产业链整合、多营销渠道、

布局衍生品与游戏三大产业趋势。目前也正值“二次

元”生态构建的窗口期，中文在线拥有丰富的 IP 资源，此

次布局标志着公司进军亚文化领域，尝试构建“二次元

生态核”。

“二次元”主要指动画、漫画、游戏构成的平面的世

界，简称“ACG”，“二次元”社区核心受众是“80 后”“90

后”以及“00 后”人群，他们依赖网络，推崇网络社区形

式，将其作为张扬个性、交友的重要平台。

本报讯 由华侨城创意文化园主办、雅昌艺术中心

协办、何方文化传播有限公司承办的第三届深圳独立动

画双年展，将于 12月 2日在深圳华侨城创意文化园开幕。

本届双年展将持续至 2017 年 3 月 2 日，由李振华任

总策展人，以“时间/无间”为主题，包括 6 个板块：空间

中的动画、特别放映、动画与音乐、推荐展映、讲与谈和

GIF 在线项目。据介绍，本次展览亮点之一是邀请到瑞

士艺术家伊夫·内兹哈默和伯恩特·舒尔带来多屏幕镜

面投影装置作品《云的陵园》，中国艺术家邱黯雄带来

融合了三维和水墨动画的《新山海经 3》。其中，《新山

海经》系列水墨动画以中国远古神话经典《山海经》为

参照来描述现代文明，把今天的世界政治图景纳入一个

远古视角，使现代人熟视无睹的现象呈现出奇特荒诞的

色彩。 （程丽仙）

2016国家原创动漫高级研修班关注品牌授权

中文在线拟构建“二次元生态核”

第三届深圳独立动画双年展即将开启

虽然我由动漫爱好者转为从业者算

下来也有 10 多年了，但时至今日，我仍

然自觉是个学生，一直抱着学习的心态

在行业打拼，产业发展、资本融资之类

的大话题我不太懂，我仅就自己一直在

做的民间动漫社团和民间动漫展会聊

些想法吧。

10 余年来，作为动漫展策划人和动

漫媒体人，我经历、参与了西安高校动漫

巡展及中小型动漫展会近百场，先后创

办或运营了动漫控、西部动漫网、唯易动

漫 网 、优 漫 网 、梦 域 动 漫 网 、二 次 元 小

窝。无论是动漫展这类线下活动，还是

动漫网站，都是以动漫社团作为核心受

众及内容产出，和民间动漫作品及爱好

者进行最直接的接触，由此感受到民间

动漫爱好者对版权、国产原创动漫的看

法在转变，也感受到民间动漫社团的发

展变更。

1997年的西安漫画游园会和 1998年

的广东漫画同人联合展，是我印象中国

内比较早期的动漫活动。彼时，国内动

漫活动凤毛麟角，名字也不叫动漫展，而

叫同好交流会之类，也没有 Cosplay，更多

的只是漫画创作者之间的私下交流以及

动漫爱好者对作品的探讨。最早一批举

办活动和参与活动的漫画作者后来渐渐

都成为业内知名前辈，我正是因为当年

受到过这些前辈的鼓励，后来才渐渐走

上了动漫之路。

2004 年，日本动画作品《现视研》开

播，这部作品生动描写了大学校园中动

漫社团里的日常生活与人际关系，从外

表、行为模式、与异性间的互动等方面纠

正了坊间对“御宅族”的印象。受此影

响，国内部分高校动漫社团直接以“现视

研”进行命名，一些动漫爱好者聚集在一

起分享探讨各自喜欢的动（漫）画作品，

写写动漫评论或同人文章，画一些漫画

作品，每周举办动画放映会、茶话会等。

同样在 2004 年，以西安高校动漫社

团为核心的西安漫盟成立，成立之初就

联合各大高校动漫社团举办西安高校动

漫巡展（以下简称“高校巡展”）。作为漫

盟 创 始 成 员 之 一 ，我 做 巡 展 已 超 过 10

年，其间，环境在变，巡展在变，社团在

变，爱好者的价值观也在改变。

最初的动漫社团注重交流、分享、创

作，在移动互联网还不发达的时候，BBS

上聚集了各类“大触”“大神”，分享作品、文

稿、画稿以及剧透、考据等，当年国内最大

的动漫社团网站“273C”聚集了近千个动

漫社团，没有地域限制，有的只是友好的交

流氛围。

最初做高校巡展，我们拉着近百幅

原创漫画作品辗转在西安几大高校间，

没有赞助，自贴活动费用。如今高校巡

展的核心内容变成了 Cosplay 和宅舞演

出，虽然也有社团交流、动画作品校园点

映会以及一些优质 IP 参会，但离开了舞

台演出，活动较难进行。

10 余年来，高校巡展从未中断，其间

当地也有其他展会策划团队运作过商

业动漫展会，2005 年，西安曲江国际会展

中心首次举办动漫展会；2012 年，首届中

国（西安）动漫游戏文化节（圈内称之为

“曲漫”）举办，意味着西安有了官方动漫

展会。

一直以来，西安的动漫氛围远不及

北上广江浙沪地区，甚至不及其他省会

城市。我曾作为曲漫组委会成员参与了

前三届展会的运营，对此深有感触，已经

举办 4年的“曲漫”如今可谓面临瓶颈：展

会受众群体和现场消费力度均无法与一

线城市相比，也就无法吸引优质动漫 IP

厂商参展；同时，一些其他的新型动漫活

动在当地动漫爱好者中渐渐拥有良好

口碑。因此，如何兼顾展会品牌、优质

内容及动漫爱好者的口碑，成为完全靠

市场化运作的“曲漫”将来发展需要思考

的问题。

2015 年，我成立了二次元小窝，启动

国产动画精品展映活动，取得一些国产

动画片方的展播授权，在全国各地动漫

展会进行公益展播，我也再一次和动漫

展紧密联系在一起。之所以要做这个活

动，一是自己作为一个资深的动漫爱好

者很喜欢这些动画作品，希望将它们推

荐给更多的同好；二是希望喊出“谁说国

产动画不精彩”的口号，纠正外界对国产

动画的偏见。这期间，我遇到过诸多“怪

现状”：对国产动画有误解的人看都不看

就断定这些作品没前途；某些完全没有

版权意识的展会方认为直接在视频网站

缓存动画就可以在现场播出；有的商家

在授权动画播出现场卖盗版周边……我

想，在国产动画推广和版权意识的普及

等方面，我们要做的事还有很多。

今年初，我在自己的公众号上发表

了《关于动漫展的那些事儿》的文章，差

不多同时，行业内几个知名公众号分别

就动漫展会推出了一些评述分析文章。

4 月，文化部文化产业司组织 15 家国内

知名动漫会展的执行方齐聚上海，共论

动漫会展现状以及如何促进文化消费和

动漫产业发展。可以说，动漫展会在今

年得到了前所未有的重视。

有人曾问我，从业这么久为何还关

注动漫社团和展会？为何不向产业层面

靠拢？我想主要原因在两方面：首先，我

从民间动漫社团中走出来，对社团和漫

展有着太多感情，始终心系其中；其次，

我一直认为动漫展会、动漫社团是产业

发展过程中不可忽视的力量，因为聚集

了最核心的受众群体和消费人群。只

是，如今动漫展门槛越来越低，内容越来

越千篇一律，是时候需要改变了。

（作者系西安半月文化传播有限责

任公司总经理）
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据新华社消息 （记者王小旎）香港特区政府与美

国华特迪士尼公司 11 月 22 日在港联合公布，将投资逾

100 亿港元扩建香港迪士尼乐园，包括首次引入“冰雪奇

缘”及“漫威英雄”两大主题区。扩建计划将于 2018 年至

2023年进行，其间每年都会推出新的元素以吸引游客。

据悉，整个扩建项目耗资109亿港元。其中，特区政府

将出资58亿港元，华特迪士尼公司出资51亿港元。工程完

成后，乐园内的园区数目将由7个增至9个，而设施总数将由

110项增至逾130项，乐园现有的城堡也将呈现新的面貌。

特区政府商务及经济发展局局长苏锦樑在当日的记者

会上表示，乐园是具国际实力、潜力及竞争力的旅游项目，

因应特区政府发展旅游业的政策目标，目前是合适的时机

在乐园推行大型、有序的扩建和发展计划，以吸引更多游客

访港，使本地旅游相关的行业受惠，提升香港竞争力。

苏锦樑预计，扩建项目有助进一步开拓内地及东南

亚市场，建造工程及相关行业可望为香港带来约 5000 个

就业岗位，而按扩建及发展计划以 40 年的运作期计算，

预计可为香港带来额外 381亿至 416亿港元的经济净值。

据特区政府介绍，迪士尼乐园自 2005 年开业以来，

第一个 10年已接待超过 5800万游客人次，访客在港的额

外消费达 1360亿港元，为香港带来重要的经济效益。

特区政府于 11 月 28 日向立法会经济发展事务委员

会介绍扩建及发展计划，并随后向立法会财务委员会提

交有关的拨款申请。

香港迪士尼乐园将注资逾百亿港元扩建


